

Rencontre avec la jeunesse : le faux bond des élus

BOURG. En partenariat avec la Ligue de l'enseignement, la mairie de Bourg a organisé une journée citoyenne dédiée à la jeunesse. Jeu de piste dans le village, rencontre des élus, repas et concert de clôture, une journée de sensibilisation pour prendre conscience que la parole peut compter.



Les jeunes réunis dans le parc de la citadelle de Bourg. Photo FCP

Dans les jardins de la citadelle, une quarantaine d'adolescents de 11 à 16 ans s'organisent en équipe avant de prendre le départ pour un jeu de piste de 4 km dans le village. Majoritairement habitants de Bourg, ils ont tous reçu de la mairie un courrier d'invitation personnalisé auquel ils répondent en venant de leur propre initiative ou accompagnés par le Prieur. Il leur faut descendre vers le parc de l'Escouge pour découvrir la première énigme.

Là, un adulte les attend, transformé en sorte de « Père Fouras » qui les lance sur la piste. « L'objectif de ce jeu est de leur faire découvrir le village autrement, de leur permettre de s'intéresser au patri-

moine et à son histoire en levant les yeux », indique Laurence Darhan, adjointe en charge des affaires sociales et de la solidarité, à l'initiative de cette « Journée jeunesse ». Si la plupart d'entre eux connaissent le figuier de Louis XIV, plus difficile fût de repérer le silo à grains à deux pas du château ou encore les bouches d'aération des murs de la citadelle. Pas de compétition entre les équipes, seulement le plaisir d'être ensemble.

Bourg vu par les citoyens du futur

Pour que le déroulement de cette longue journée (16h-22h) soit une réussite, la mairie s'est appuyée sur les compétences de la Ligue de l'enseignement qui promeut depuis plus de 150 ans des actions d'éducation populaire. Ainsi les traditionnels face-à-face entre parterre de chaises et estrade se sont-ils transformés en ronde tournante les pieds dans l'herbe, sorte de

speed dating bouillonnant d'échanges entre élus et jeunes citoyens. Une rencontre décalée qui facilite le partage des idées et des visions de Bourg, tel qu'on l'imagine demain.

« Bourg, c'est à la fois un gros village et une petite ville. C'est authentique, beau mais un peu triste. » Avec humour, les ados débrident leur imaginaire en inventant une patinoire, un théâtre, un opéra et pourquoi pas un centre spatial. Plus sérieusement, ils évoquent de façon récurrente un skate park, une piste cyclable, un collège agrandi, des salles de sport accessibles : « J'ai une idée simple qui ne réclame pas trop d'argent. La Commune pourrait laisser le gymnase ouvert lorsqu'il n'est pas utilisé par les clubs ! »

Des élus trop discrets

Il manquait à cette journée, la mobilisation des élus. Seulement 5

conseillers municipaux sur 19 sont allés à la rencontre de la jeunesse qu'ils représentent, quand Valérie Guinaudie, présidente de la CdC du Grand Cubzaguais, n'a pas hésité à se déplacer. Un constat mitigé qui ne semble pas avoir déstabilisé les jeunes citoyens convaincus. Pendant le concert du soir, l'un d'eux, plus téméraire que les autres, s'est emparé du micro du chanteur pour lancer : « Allez Bourg ! Bougez-vous ! » S'adressait-il aux 2 élus encore présents ? Ou aux copains en train de sauter devant la scène, de rebondir à l'unisson pour prendre de la hauteur et nous rappeler que sans action, la parole citoyenne se perd dans le vide.

Un message pourtant très positif lancé par la jeunesse, une injonction qui sonne comme une invitation bienveillante et heureuse à changer le monde et penser les possibles... avec devant elle trop peu d'oreilles municipales pour l'entendre. Les élus qui siègent au conseil ne semblent pas encore disposés à écouter ceux de leurs jeunes citoyens.

Peut-être que les futurs ateliers réguliers qu'envisage Laurence Darhan permettront-ils aux élus et aux jeunes gens de découvrir ensemble, d'apprendre par et avec les autres, et d'entrer en profondeur dans une démarche participative concrète.

Fabienne Clerc-Pape

ERRATUM

Non, le club Loisirs Teuillac n'est pas mort !

Dans notre édition du 7 octobre, sous le titre « Les rayons d'or bientôt en sommeil ? », « Haute Gironde » titrait comme une épitaphe prochaine la fin du club des aînés de ... Teuillac, alors qu'il s'agissait du club de Pugnac ! Alors quelle ne fut pas la stupeur de Simone Troupeau, la présidente de « Loisirs Teuillacais », de se voir ainsi faussement déclarée inactive ! Le club Teuillacais ne se réjouit pas des difficultés du Club de Pugnac, mais respire bien encore et signale que son dernier loto-repas a eu lieu le 21 Octobre, soit deux semaines après la bévue de notre journal. « Haute Gironde » souhaite longue vie aux anciens de Teuillac comme de Pugnac !

Christian Cursol

BOURG

Culture commune pour les jardins partagés



Au centre, Laure Curvale, Jean Galand et Mélanie Lianzon, chef de projet d'Amarengo. Photo FCP

Les jardiniers de Saint-André-de-Cubzac (Le jardin de Lucia) et de Cartelègue (Le 4L jardin) ont rejoint ceux de Bourg pour assister à un cycle de formation en agro-écologie. À l'initiative de l'association « Place aux jardins » qui a pour vocation d'accompagner la création de jardins partagés, cette formation a pour but d'anticiper les travaux à prévoir au fil des saisons dans le strict respect du sol et de l'environnement. Une quinzaine de jardiniers se sont rencontrés, parfois pour la première fois. « Notre but est de créer un réseau de proximité afin

que les jardins puissent s'entraider. Nous accompagnons la création du jardin à Bourg depuis un an. Une équipe solide est née, les nouveaux venus sont très bien intégrés, la prochaine étape sera celle de la création d'une association. Dans le courant de l'année qui arrive, nos interventions se feront plus rares. » Dorothee Nicq, directrice, encourage donc les jardiniers à prendre la main... verte si possible, sur leur future association dont le nom reste encore à trouver.

FCP

BOURG

Ils mettent le numérique à disposition de l'innovation

En mai 2022, la CdC du Grand Cubzaguais a lancé un appel à projet de « Soutien aux initiatives digitales et numériques » en direction des associations. Sept projets ont été retenus.



La rencontre a eu lieu à la Cyberbase de Bourg, le 22 octobre. Photo FCP

Au service de la citoyenneté

Il équipe un studio d'enregistrement, afin que de jeunes puissent progresser en musique, il permet à chacun de construire des robots, de fabriquer des objets, de mettre en beauté un paysage, d'inventer de nouveaux modes de travail. « Nous avons voulu encourager les actions qui contribuent à développer la culture scientifique, l'esprit critique et l'accompagnement à la citoyenneté », tient à conclure Valérie Guinaudie, présidente de l'intercommunalité. Autour de la table, certains lauréats se découvrent et projettent déjà de futures collaborations. Une dynamique sur laquelle compte la collectivité dont le projet « 44 », futur lieu hybride de ressources numériques à partager entre débutants,

professionnels et artistes, avance à grands pas.

Les lauréats :

D'Asques et D'Ailleurs, Saint-André-de-Cubzac, production d'images
Eco-Lab, Bourg, fabrication d'objets à partir d'une imprimante 3D
L'Endroit du décor, Saint-André-de-Cubzac, création de mapping
Foksabouge, production musicale
Le Lab, Saint-Gervais, initiation à l'électronique et la robotique
Le Patchwork, Bourg, espace de coworking
Les Amis de Podcastine (lire page 15), Saint-André-de-Cubzac, éducation aux médias

FCP